

# LA MARGALL

BIBLIOTECA PÚBLICA  
PROVINCIAL  
TARRAGONA

SEMENARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

SE PUBLICA LOS SABADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año I

JOVENTUT FEDERAL

Calle de Augusto, núm. 14

Tarragona de 6 de Septiembre 1902

TRIMESTRE 1'50 pesetas.

Anuncios y remitidos á precios convencionales.

N.º 35

## PRO PATRIA

Analizando la historia política de la sociedad hemos venido al conocimiento intrínseco del individuo, y por ende, al desmembramiento del hombre y al descarnamiento del animal. Ello nos ha desprecupado y entristecido á la par, pero nos ha suministrado fuerzas capaces para engrandecer esa sociedad misma analizando cada una de las partes, cada uno de los átomos, cada una de las aspiraciones, nobles todas, aun que procedentes del bruto, nobles, ellas por llevar en sí el germen de la virtualidad redentora que, aun los mismos autómatas racionales de la natura, inconscientemente aspiran para dulcificar su estado vegetativo, (aunque por egoísmo ó por imitación) queriéndose hacer educables, dirigibles, cultos, progresivos, hombres.

Dejando aparte, despreciándolos, á los miserables reptiles conscientes, en cuanto á ra cionio, pero sin conciencia en cuanto á moral, que vienen pregonando á todo viento que la política es una farsa, haciendo omisión total de tales miserables seres, conocemos que la política es la única ciencia del buen gobernar, y por consecuencia, el origen de sus inseparables hijas adoptivas la libertad, la igualdad y la fraternidad, no de aque llas tan manoseadas y peor usadas por los vividores de los vivientes, sino de aquella democrática trinidad que hermana equitativa y racionalmente.

La política, como las costumbres, es base de sana ley que la sintieron nuestros antepasados, la promulgaron nuestros padres y nosotros la acatamos y respetamos siempre que no se nos imponga, pues entonces dejaría de hermanarnos, no sería equitativo y por lo tanto de liberal nada tendria.

Por desgracia el orden de las selecciones ha pasado y solo se preocupan de ello unos cuantos adinerados en sus parques, en sus granjas, en sus industrias, ora para adormecer su inveterado orgullo, ora para acrecentar sus caudales.

En la inmundicia superficial del mar de la indiferencia periódicamente vemos fluctuar, de cuando en cuando, la asquerosa y repug nante efigie del que fué algún renegado, la desesperada y pobre carne putrefacta de algún traidor, la escualida y mísera faz de algún golfo politiquero que afanoso busca un pedazo del asta de su antigua bandera á que agarrarse, intentando traspasar el puen te de plata que le tendimos al reconocer su traspie. A los primeros buena y honrada tumba les daremos, á los últimos puente de oro les tenderemos, pues cual otros pródigos siempre nuestro regazo hallarán para cobijarlos, siempre que la perfección les quepa...

Cansados de la continua y fastidiosa tute la de sus mayores, los descendientes de Noé, buscaron un motivo para emanciparse de su patria potestad y creyeron encontrarlo pre dicando que las necesidades aumentaban y los medios de subsistencia disminuían, gra cias á tales causas se hacia indispensable una separación.

El patriarca llamó á los jefes, estos á los padres y todos aconsejaron á sus tribus y á sus hijos no intentasen la desmembración del pueblo de Dios. Viendo que tales sagra das objeciones no hacían mella en sus insu bordinados, usaron del amor familiar, del religioso, del social, y aquellos díscolos (?) jamás sucumbieron, ni menos se arredraron. Contestaron: que como la tierra era grande

para todos debía haber, en lo familiar; que como la tierra era plana (según teorías de entonces) levantando un movimiento gran dioso, aquello les serviría de guía á fin de reunirse para santificar á Jehová ó para sancionar sus leyes, siempre que tal ó cual seña se hiciese por los que allí quedarían, que serían los viejos, ó los que siempre les impedían un avance.

Viendo aquellos buenos directores que nada quedaba por desollar, dejaron que bus caran conveniencias los descontentos; estos levantaron la famosa Torre de Babel y fué ronse, luego de múltiples promesas, al azar de aquellas tierras.

Multiplicaron las familias, y por conse cuencia las necesidades; hallaron á su paso objetos, plantas, frutas, climas, terrenos, montes, ríos y mares por ellos desconocidos. Hélos aquí dando nombres que inventaron por desconocer aquellos objetos, y por lo tanto, reformando su nativo idioma; el clima, la alimentación, y el trabajo cambiaron su régimen, cambiando así mismo su manera de ser, y comenzó la diferencia de razas; como la tierra resultó que no era plana pronto perdieron de vista su fenomenal guía, y como no había caminos trillados y mucho me nos conocimientos astronómicos, á la fuerza dieron un adiós á sus lares, y con el tiempo se acostumbraron al olvido.

Tanto multiplicaron las familias y tal di versidad hubo de climas, alimentos y moder nos vocablos, que pobliándose aquellos silen ciosos valles y aumentadas las necesidades, llegaron á encontrarse los descendientes de la misma primitiva dispersión y se descono cieron por la color, por el habla y por las costumbres. Cada uno se creía dueño de la tierra que pisaba; éste no deseaba cederla á aquél y de aquí vino la lucha, de la lucha la guerra, de la guerra la conquista, no obstan te haber mediado antes la estucia, la sangre y la devastación de sus hermanos. Más, mu cho más que de hermanos; del padre contra el mismo, ya que fuente fué de tan diversas tribus.

Al exterminio fraternal hemos llegado. No queremos proseguir. Analizando hemos visto siempre miserias; sintetizando acabamos de observar crímenes. ¿Qué hacer? ¿Qué decir? Nada.

Vosotros que pregonais la Federación Re publicana, hijos todos del mismo padre, fugi tivos de distintas familias que habeis bur lado nuestra buena fé infinidad de veces, ó analizados quedad, posibilistas oportunistas, renegados federales, centralistas municipalis tas (?), revolucionarios elegidos y electos, pro gresistas modernos, ó venid á nosotros que tenemos definido, conciso y radical progra ma federal, ó para siempre acordados que ni la tierra es plana para volver, ni la lengua es la misma para entender, ni los medios se encuentran donde los háyais ideado hallar.

Si sobran palabras, no faltan razones. Lo cañones solo sirven ahora para fundir está tuas al inmortal que fué nuestro ilustre jefe de antaño. Ogaño solamente nos resta el programa que nos legó; seguidnos pues, para aumentar la colectividad de sus adepto y coronada será su honorable obra, única salvación de la Patria.

RAMÓN DE P. MARORELL.

San Feliu de Llobregat.

## LA REPÚBLICA SUIZA

Suiza, cuna donde nació el patriota Guiller mo Tell, es una República federal, ó cantonal, rica y floreciente, que está dividi da en veintidós pequeños estados.

Su organización política, sirve hoy de mo delo á todas las naciones del globo, que ad miran el orden social que allí reina, y ven para lo porvenir, un pueblo completamente libre y emancipado.

Sostiene Suiza muy reducido contingente de ejército voluntario, por ser nación dema siado pequeña, pues su población acaso no pasará de cuatro millones de almas; pero, si se la provocara, es seguro que sostendría su independencia á muy poca costa contra sus poderosísimas vecinas Francia y Alemania, evocando tal vez con mejor éxito, las recien tes glorias del Transvaal y el Oranje.

Los habitantes de aquel hermoso país, son sobrios y laboriosos y no entienden, como en otras naciones acontece, de las luchas polí ticas que engendran el chanchullo y apadri nan la maldad; se desliza allí la vida del ciu dadano en la más absoluta tranquilidad, disfrutando de una constitución política am pliamente liberal y democrática.

La Iglesia está separada del Estado y el servicio militar es voluntario; no existe en el código la pena de muerte y se disfrutan otras envidiables ventajas, entre las cuales es de admirar una recta administración, tan to en lo que á la justicia se refiere, como en lo tocante á los intereses del proletariado.

¡Todo es allí prosperidad y riqueza, paz y armonía, libertad y progreso!

Encantados, pues, la Suiza, y admira el mundo entero su organización política, por la que suspiramos los federales españoles. ¡Que no hay patria...! ¡Ehorabuena! Pero cuando la patria es tan amorosa como Sui za, ¿quien no ama á su patria? Cuando los ciudadanos defienden lo suyo, como es su hogar, su hacienda, sus herramientas, de trabajo, su libertad, sus amores... ¿quién no empuña las armas? ¿Qué defendían los boers, y eran casi todos extranjeros en el Africa del Sur? ¿Defendían por ventura á Holanda, á Francia ó otra nación donde nacieron? No; defendían el fruto de su trabajo, la libertad y la tierra donde encontraron el sustento que les negó su patria nativa. ¡Que no hay patria...! El mundo es la patria grande. ¡Pa trias chicas las queremos como Suiza!

En fin, que para nuestra nación quisiéramos los federales, un Estado hechura de la Confederación Helvética, que tanto alabó Pi y Margall, donde la riqueza común fuera próspera y sus ciudadanos envidiados por los hombres que, amando la libertad, aún vacilan en venir á nuestro lado, reteniendo con esto el reinado del bien para todos los pueblos oprimidos.

R. SERRANO.

## HOMENAJE Á PI Y MARGALL

El día 25 de Agosto tuvo lugar en Sitges el solemne acto de descubrir las lápidas dedi cadas al inolvidable Pi y Margall en el her moso paseo de su nombre.

A las cinco de la tarde salieron de las Cas as Consistoriales el Ayuntamiento, la comi sión organizadora, los señores Lladó y Salas Antón y buen número de republicanos,

acompañados por la banda del señor Car bonell.

Llegada la comitiva al paseo de Pi y Mar gall, ocupó una tribuna que previamente se había levantado. El Alcalde, después de di rigir un saludo á los concurrentes y de anun ciar iba á procederse á descubrir las lápidas que desde aquel momento daban el nombre de Pi y Margall á aquel paseo, concedió la palabra á los señores Lladó y Salas Antón.

Señor Lladó

No puedo menos de dirigir un entusiasta aplauso al Ayuntamiento y al pueblo de Sit ges que tan dignamente vienen á honrar la memoria del inolvidable Pi y Margall; de aquel hombre ilustre que á pesar de haber luchado la mayor parte de su vida en medio de la insana atmósfera de nuestra política, de haber ocupado el poder y puesto su mano sobre intereses capaces de despertar las más dormidas ambiciones y de torcer los más fuertes espíritus, supo bajar á la tumba y trasponer los dinteles de la eternidad con la conciencia tan tranquila como vuestras no ches más serenas del estío; y tan blanca y pura como la espuma que salta en vuestras playas.

En la admiración á Pi y Margall, conver gen todos cuantos se hallan libres de insanas pasiones y atávicos fanatismos. Los que no sintáis entusiasmo por las luchas políticas, ni ambicionéis bajar á la arena donde encar nizada mente combaten los partidos, pero sintáis vibrar en vuestro corazón el senti miento de lo bello, encontraréis en Pi y Mar gall un guía que con su rica imaginación y su hermoso estilo, os conducirá á las más elevadas cimas del arte. Los que os sintáis atraídos por las grandes meditaciones, y deseéis penetrar los áridos problemas de la filosofía, encontraréis en Pi y Margall un maestro que con la poderosa luz de la razón os enseñará á marchar por las inmensas re giones de lo absoluto. Los que sintáis en vuestro pecho el ansia ardiente de las reivin dicaciones sociales y queráis ir á formar parte en la gran cruzada de los oprimidos, de los que sufren, contra los privilegiados, encontraréis en Pi y Margall un adalid que aumentará vuestros bríos al proclamar la justicia de vuestra causa. Los que inclináis la rodilla ante el altar de la patria cuyo fue go parece próximo á extinguirse en medio de la atmósfera de centralización que nos envuelve, hallaréis en Pi un apóstol, que, en circunstancias mucho más difíciles que las vuestras, recorrió toda España predicando la federación y trabajó sin descanso por el triunfo de vuestra autonomía.

Por eso el nombre de Pi y Margall está ya por encima de todos los partidos y por eso venimos aquí á rendir este tributo desde los más opuestos campos de la política, callando toda pasión y espíritu de secta para no exte riorizarse más que la admiración y el respec tuoso recuerdo.

A ti, juventud, que en estos momentos te consagras á solazar tu espíritu en bullicio sas costumbres de tu tierra, te ruego, porque deseo tu felicidad y tu gloria, que cuando vuelvas á recoger tus galas, cuando vuelvas á calmar tus alegrías con la lucha diaria de la vida, veas en el nombre que encierra esa lápida un testimonio de cómo premia la pa tria á los hijos que trabajan por su grande za, y te sirva de acicate para no cejar en tu noble empeño de conquistar la autonomía de Cataluña dentro de la federación espa ñola.

Al marchar por ese camino no te dejes lle var solamente del entusiasmo hacia tus pa

trías tradiciones; recrea en ellas, sí, tu imaginación, recoge el aroma que ellas exhalan, porque en él va envuelto el recuerdo de tus padres y el alma de tu pueblo; pero no por rendir culto a lo que es una manifestación de lo más íntimo de tu ser, de lo que perdura, vayas a caer en el odioso culto a lo que desaparece con el tiempo; vuelve la vista atrás para conocer tu naturaleza, tu propio ser, pero no dejes por eso de mirar adelante para asegurar a tu patria la libertad, que es el oxígeno de los pueblos.

Si desear marchar con segura planta a la región feliz de tus anhelos, sin peligro de que la pasión y el error te conduzcan a la oscura noche del pasado, sigue el rumbo que te marca este hombre insigne, camina siempre por entre las vertientes de esas dos grandes y perpétuas cimas: la tradición, que representa la realidad, y la razón, que representa el progreso.

Señor Salas Antón

No puedo menos de felicitaros por el hermoso acto que estáis realizando, al rendir este tributo al insigne Pi y Margall. Cuando la opinión pública, falta de orientación verdadera, pedía una guerra suicida, y cuanto nuestros gobernantes con propósitos mezquinos se aprestaban a salvar todo menos la patria, ese hombre, arrojando las iras del poder y hasta la impopularidad, previó todas nuestras desventuras, poniendo por encima de todo, hasta de sus propios intereses, la verdad.

Yo desear firmemente que todos vosotros llevéis el nombre que encierra esa lápida grabado siempre en vuestro corazón; pero no solamente para recordar sus méritos y enaltecer sus virtudes, sino para imitarle y luchar como él por la libertad y el progreso.

No podíais haber elegido un sitio más apropiado que éste para fijar el nombre de Pi y Margall y rendir un tributo a su memoria. Desde aquí se ven romper las olas de ese mar que sirve de comunicación a los pueblos latinos; cuyas aguas empuja los bajeles que con el comercio establecen cada día mayores lazos de amistad y amor entre los pueblos. Aquí debe estar el nombre de Pi y Margall: al lado de ese mar que trabaja sin cesar por la federación latina.

Inmediatamente se procedió a descubrir las lápidas en medio de los acordes de La Marsellesa y de una estruendosa oración.

Las lápidas son dos; una a cada extremo del Paseo. Son de mármol negro con letras doradas y están sostenidas en unos soportes de hierro. La idea es debida a nuestro amigo y correligionario don Ramón Montaner.

Artículos del Maestro.

LA LIBERTAD DE PENSAMIENTO

¿Cómo se ha verificado, además el progreso en los pueblos? A saltos, por la fuerza, convirtiéndose en sangrientas batallas las que debían haber sido luchas pacíficas. La historia de los progresos humanos; ¿es acaso más que el martirologio, primero de los ciudadanos y luego de las naciones? A cada adelantamiento notable, el innovador ha debido conspirar en secreto y sus sectarios armarse y aguzar en las tinieblas sus espadas. La autoridad ha sido combatida y hollada, y la sociedad se ha estremecido sobre sus cimientos. La lucha ha sido desesperada; las convulsiones de la agonia del poder caído, largas y dolorosas.

Que el progreso se haya verificado a pesar de la falta de libertad no prueba sino que es ley de nuestra especie, y por lo tanto ineludible y superior a la voluntad de los hombres. Mas si careciendo de libertad la ley no se cumple sin combates ni sin grandes perturbaciones sociales, ¿no significa esto que la libertad es una condición necesaria ó, lo que es igual, una ley del progreso mismo?

No pudiendo este verificarse sino por la negación individual de un pensamiento colectivo y la afirmación de otro que venga a reemplazarlo, nos lo manda la lógica; ó debemos rechazar como falsa la idea del progreso, ó dejar franca la puerta a cuanto concierne a la razón individual, por más que sean contrarios a antiguas instituciones ó lastimen nuestras más firmes creencias.

La razón individual, se nos replicará, con-

cibe también ideas quiméricas y absurdas. Ciertó; pero no hay para condenarlos otro juez que la razón pública. No hay poderes infalibles, ni signo alguno por donde puedan asegurarse de que lo quimera de hoy no sea la verdad de mañana.

Nos lo dice la historia: ha habido en diversos periodos y en diversos pueblos hombres que han tenido razón contra la humanidad entera. La idea que al nacer pareció a todas las inteligencias, y dominó a los poderes que intentaron anegarla en sangre. No basta contra una idea ni aún el primer fallo de la razón pública: la razón pública no puede menos de juzgarla en un principio mal, por chocar de frente con sus preocupaciones y sus hábitos. Así, el pensamiento debe ser absolutamente libre; ni tiene límites conocidos, ni hay quien pueda ponerlos, ni poniéndolos se consigue más que trastornar las sociedades y turbar el curso de los acontecimientos. Y, téngase muy en cuenta, la primera de las necesidades de los pueblos, es el orden.

F. PI Y MARGALL.

UN POETA IGNORAT

Temps há qu'entre mos papers y notas restan olvidadas unas cuartillas que al ensoparlas avuy, quant ja las creya perdudas, han evocat en mi una munió de recorts agradosos. Vaig a transcriure algún; y al ferho, ensemps que pagaré un deute contret ab alguns companys molt volguts, quins me confiaren aquesta tasca, coneixerán mos lectors un poeta ignorat, molt notable.

Lo tal poeta, es un jóve obrer de San Martí de Provencals, d'un 24 ó 25 anys. No sap llegir ni escriure, pero compón poesias d'una inspiració, sinó elevada, expontánia, que recita després de memoria y ab un estil declamatori tant sentit, que molts comichs hi apendrian al escoltarlo.

Son nom es Vicens Piqué y Pamies, y segons cantan mas notas habita, ó habitaba tres anys enrera, al carrer major del Clot n.º 101.

No es l'unich exemplar, lo jóve Piqué, de poetas de naixensa, que podriam dir-ne, empró tampoch es dels més vulgars.

Deixant apart, per ben coneguda, la poetisa cega, una pobra crech de Zaragoza, que Zorrilla y altres literals volgueren coneixer y admiraren, ens van parla els diaris, no fá molt, d'un pastor que a la cualitat de poeta reunia'l dó de fer música; un tal Espallargas, fill d'Alcañiz, que fins a l'edat de 91 anys conservá sas facultats fantasiosas, improvisant poch avans de morir lo seu epitafi; pero'l pastor sabía llegir y escriurer, desmerit que no té en Vicens Piqué.

Altre exemplar he conegut jo a Cuba, captaire d'ofici, oriollo coix, quin dó especialisim era endressar d'una ratxada, acompasantlas ab to de guajira, y música d'acordeón, perfectas décimas (género del país) las que per referirse a particularitats propias de la persona a qui anaban dedicadas, eran tan expontánias com afalagadoras per qui las escoltava. D'aquell poeta fineses l'exercici de sa industria de pobre era original, ja que sens demanar las atmoínas, plorían aquestas a son sarró. Prenia un lloch, com a passatger, en las peñitas guaguas (tranvías de cavalls) que feyan lo transit entre l'Habana y ls barris de Puentes-Grandes y Marianao; y, ja en marca'l petit tranvia, desenfundaba l'home l'instrument, preparaba la manxa, dirigia son esguart (embolcallantlo ab un somris), al primer viatger que l'hi pareixia, y cop d'enfilarr décimas a cada hú, totas perfectament rimadas y respirant bondat, afalagadoras per tothom, per tothom agrahidas.

Mes, parlem de'n Vicens Piqué: aquest es un número obligat en las vetlladas ó mitins, que sovint celebran una colla de bons y entussiasas federais del Clot.

Convidats per lo Comité d'aquell siti, sempre que de vetlladas ó actes de propaganda de nostres ideals se tracta, surten de Barcelona alguns amichs, a predicar com en Bó diu. En companyia d'aquet vulgut amich, (digne de millor sort que la que'l reté a Marti) y d'altres companys, vaig assistir algunas voltas al Casino del Clot, presidit per un lleydetá de bona pasta, que de renom ja se'l coneix per lo qu'es, lo Federal.

Allí es respira entussiasme y callu de verges doctrinas; fins las donas, que ab atenció resolta s'escoltan los discursos de nostres correligionaris, fan tindre confiança en un nou régimen ahont lo poble no veigi entrabancadas las iniciativas y aspiraciós emancipadoras. Tolhom escolta al orador y encara qu'aquest supleixi ab bons desitjos sa falta d'oratoria, també pr'axó es aplaudit, com jo en lo discurs de las cortinas, conegut axis entre'ls companys, perquè no ananthi preparat vaig engiponarne un parlament del color de las colgaduras vermellas, blavas y blancas ab que sempre decoran aquella bona gent lo seu local.

En Vicens Piqué es allí mimat de la concurrencia, que l'escolta ab orgull, tot y rehellant als oradors de Barcelona, quant ell declama sas poesias, com dihentlos: ¿es una gloria nostra!

Y ho es, encara que la seva nomenada no s'hagi extés més enllá del Clot.

Compondrer versos, aconsonantarlos, seguir la randa d'estrofas una després del altre, pulirlas, gravar cada vers, conforme la fantasia del poeta crea, en sa memoria, ja que l'auxili de l'escriurer l'hi manca, suposa un treball de clepsa notabilíssima, un cervell d'organisació sortosa, que de ser cultivat daria naturalment profitosos fruyts a nostra literatura.

Perqué, que en Piqué té pasta de poeta, ens ho probaren las molts composiciós que d'ell tenim sentidas.

Una d'ellas, que recitada per son autor arrenca llágrimas de més d'una dona y enterni a tota la concurrencia per lo delicat de son motiu, es una tendre balada hont s'hi destaca un contrast horrible: Vull copiarla tal com en Piqué la recita.

Diu axis:

LA CASTANYADA

Celebrant la castanyada en una casa molt rica, a la casa del costat una pobre mare hi via, que un fill a Cuba tenia, per sa desgracia, soldat.

La pobre mare ploraba y ab pena deya: ¡fill meu! La filla la consolaba diguentli: ¿Perqué ploréu?

—¡No haig de plora, filla meva, al pensar que l'any passat, ab mon fill de mas entranyas mos menjabam las castanyas ab tota tranquilidad! ¡Sento un dolor en lo cor — ¡oh Senyor; que Deu no ho fes! y una veu, com si digués que mon fill a Cuba es mort.

Com vols que tinga alegría y que may deixi mos plors! — ¿Creyeu, mare, que si fós, una carta no'n vindria? — Mentres axis la consolaba a la porta van trucá: — Va dir la filla: — ¿Qui hi ha? — ¡Lo carter! — ¡Obro al moment.

Quant a casa del costat encara estaban rihent.

— ¡Una carta! D'ell pòsel! ¡llegeixla, llegeix, Pepeta! — (No es fela seva la lletra, pro, per fi la llegiré!)

Mentres la carta llegia, la filla, va arrenca en plor: — ¡Deu meu, quin hora més trista! digué aixugantse la vista en lo paney del mocador.

— ¿Perqué ploras filla meva? — sa mare va preguntar. La filla, plora que plora, sens poguerli contestá. — ¿Que, la carta d'ell será? — ¡Digas! ¿Perqué no'm contestas? — ¿Perqué avans em feyas festas y ara et posas a plora! — ¿Que potser mon fill es mort? — ¡Oh mare, no us entristiu: ¡Es mort, sí, la carta ho diu! — ¡Oh, Deu meu!, ¡fill del meu cor!!

— ¡Fill que per tú tant sofría que torressis del combat per veui et al meu costat y tenir gran alegría! — ¡Fill! que per tú no dormia ni de diani de nit! — ¡Claveume, un punyal al pit! — ¡Mateume, que molt sufreiro! — ¿Perqué no escoltéu mon crit? — ¡Acostat, filla del cor! — ¡abrassam, filla estimada! —

Y al moment cau desmayada La filla, arrancá un crit fort: — ¡Auxili! per compassió; ¡auxili! sols per la mara!

Mentres ls richs feyan gaisara, los pobres, plors y tristó!

No busquéu faltas en l'anterior poesia perquè, es natural no ha de ser cap obra mestre tenint en compte las condiciós del poeta. Deixeu també de ban-la lo fer trucoá un carté en horas de nit; pero, ¿no es veritat que'l pensament de la balada es sentidíssim, y la estructura dels versos gens despreciable?

Quant desgabells rimats se veuen a diari, ab firmas conegudas, que no tenen lo merit dels versos de'n Piqué! ¿Qué no sería donchs, aquest si una educació literaria l'hi mostrés lo camí de l'Art?

Encara qu'en lo género seriós sembla lindre'l poeta més facilitat, també ha compost treballs satirichs, tant originals com una queixa en vers contra la gandullaria del Vigilant nocturn de son barri, plena de xistes de bona lley. Posá tant en ridicul aquella sátira al personatge a qui anaba endressada, y per qui fou escoltada també, que se sublevá'l bon home, y pretengué desafiar al poeta. Feyna tinguerem lo Bó y jo, per convencer al vigilant y apagar sa malicia, habent fins d'amenassarlo en que nosaltres posariam al Diluvi y altres diaris al tal vigilant si tocaba a n'en Piqué. Además, dirigintnos al home en altre camí de rahons, l'entebanarem dihentli qu'en lloch d'incomodarlo la sátira de'n Piqué, debía aplaudirla, com los demás, ja que'l poeta mereixedor era sols d'admiració y carinyo, leuint en compte son merit de fer poesias sense saber llegir ni escriurer. En fi que la cosa acabá de la manera més cómica; puig lo vigilant, en vista de nostras rahons, respongué: — ¡Donchs que vingá en Piqué, y'l convidaré de la meva petaca— y en efecte: Un moment després lo poeta n'hi cargolaba un del tabaco del vigilant, y ab dós ferén las paus.

Molts en copiaria de poesias de'n Piqué, pero va allargante massa aquest article.

Continuaré parlantne a LA AVANZADA vinent, puig em queda bastant que dir, del poeta ignorat.

J. CONANGLA FONTANILLES.

CONGRESO UNIVERSAL LIBREPENSADOR

Durante los dias 14, 15, 16 y 17 del actual mes de Septiembre se celebrará en Ginebra (Suiza) el Congreso Universal de Librepensadores, que revestira grandísima importancia y al cual asistirán ilustres personalidades de todos los países del mundo.

La orden del dia que debe discutirse comprende los siguientes puntos:

- I. Relación del Librepensamiento y del positivismo.
II. Medios prácticos de combatir el espíritu de autoritarismo que se manifiesta con recrudescencia en varios países.
III. Desenvolvimiento de las ideas del Librepensamiento en el espíritu de los niños.
a) Educados en una religión determinada.
b) Educados fuera de toda religión.
IV. Como interesar a la mujer en el movimiento del Librepensamiento.
V. Cuales son los defectos inherentes a la moral llamada cristiana.
VI. La doctrina de la evolución y los dogmas religiosos.
VII. Acción internacional contra las congregaciones religiosas.

Se presentará al Congreso memorias sobre el movimiento de organización racionalista en los países y sobre la situación de las obras del Librepensamiento.

Se presentará una proposición para organizar en Roma, en 1904, un Congreso científico y racionalista, donde serán expuestas las conquistas definitivas del saber humano en materia de filosofía.

MANOJITO MÍSTICO

Un sastre que conoce el paño.—M. Auzanne, sacerdote de la diócesis de Saissions (Francia), cura párroco en una barriada del Municipio de Saint-Richaumont, ha escrito al obispo de la diócesis participándole su separación de la clergalla católica.

—He aquí unos párrafos de la notable carta en que M. Auzanne, hace saber su determinación al obispo:

«Os interponéis en medio del hombre y de la Divinidad, para explótar al uno y caricaturizar a la otra»

Vuestra teología es todo lo contrario del Evangelio. Vuestra moral es una hipocresía; vuestra liturgia, una comedia.

No tenéis, en suma, sino un dogma, que encierra todos los demás; la dominación de la sociedad civil por el clero, el monopolio de los bienes de este mundo prometiendo a los despojados los bienes de la otra vida.

Hoy andáis clamando que se os persigue,

porque no podéis quemar á cuantos no quereu someterse á vuestra opresión.

Vuestro grito es el de *Viva la libertad!* cuando vosotros sois los inventores del Silabus, en que son condenadas todas las libertades modernas.

No encuentro más que mentira é hipocresía en el santuario, explotación en la sacristía é inmoralidad en el convento.

Por esto, fiel á mi conciencia y ante tanta y tan repulsiva injusticia, no ejerceré más el ministerio, y ruego á V. que acepte mi dimisión de sacerdote.

He aquí un acto precioso, sublime. Un hombre honrado que, cansado de ver tanta falsedad é inmoralidad, arroja sus hábitos y se separa de los que, llamándose ministros de Cristo, son los que más han falseado sus preciosas doctrinas.

Aquí en España sucede lo contrario. Cuando acontece uno de esos hechos miserables que tanto indignan al pueblo, no faltan *ilustres tirajeteadores* que, en vez de clamar justicia contra tales hechos, los ocultan ó los defienden.

Verdad señores carlistas é intrigistas de *La Cruz*.

Leo: «Van llegando noticias de las nuevas erupciones del volcán de la Martinica que ha causado otra hecatombe. Los muertos son más de 200».

Recordarán nuestros lectores que á raíz de los espantosos sucesos de la Martinica, *La Cruz* dijo que aquello era un justo castigo de Dios. ¿No les parece á nuestros apreciables lectores que esta creencia es incompatible con la razón humana? ¿Que delito habrán cometido esas débiles mujeres é inocentes criaturas que, sin duda, han sido alcanzadas por ese fuego destructor?

¿Que lógica gastan estos *ilustres de La Cruz*, para poder alcanzar sus fines!

No quiero concluir estos renglones sin estampar aquí lo que dijo el filósofo alemán: «Si hubiera Dios, yo no quisiera hallarme en su lugar; porque el recuerdo de tanto mal me entristecería.»

Guardad bien en la mente estas preciosas palabras, señores de *La Cruz*, y no comprometáis jamás al que, según el cristianismo, es justo y misericordioso.

Con esto de la nota del Vaticano me tienen medio aturrido. Según unos periódicos ya se sabe algo, según otros aun no se ha recibido nota de Rampolla.

Sea lo que sea, (ya lo verán Vds.), resultará que gracias á estos liberales de don Práxedes, nos tomarán el pelo con toda uncción evangélica.

El Papa y Rampolla, les cuesta muy poco dar latas á quien se las merece.

UN JOVEN REPUBLICANO FEDERAL.

### Correspondencia De Vendrell

Señor Director de LA AVANZADA. Tarragona.

Bien se yo, querido Director, que el gran Cervantes nos dijo que á buen gallar llaman Sancho, cuerdo axioma siempre digno de recuerdo mayormente en los momentos actuales que la inflexible severidad del estado predominante en parte de las provincias catalanas nunca está por atenuantes.

Pero francamente, hay cosas que tan hondamente apenan á toda conciencia honrada, que horroriza pensar que en tiempos que *soi dicant* de progreso y pueblos civilizados aun pueda darse con tanta facilidad el caso de perder la libertad personas honradas ocasionándoseles quebrantos morales y materiales de difícil é imposible reposición.

No seré yo quien pregone el estado del dueño de la caseta de Baños de la playa San Salvador, originario de ese estado febril que empezando por el Ministerio termina en un infeliz alcalde de barrio; á algunos, hasta ahora les había inspirado risa, desde la funestísima denuncia les inspira odio y repulsión; á mí, ahora, antes y siempre me ha inspirado compasión y si alguna vez, pocas por cierto, he contenido con él jamás he utilizado el acicate, siempre el calmante y todo por que creo que es más digno de lástima que de otra cosa.

¡Que ridículo! pensar que aquí tan poca importancia se había dado al caso que puede asegurarse que más de las nueve décimas partes de los vecinos nada sabían de ello, y en cambio á nuestros Meternichs del Ministerio la indignación les hizo saltar de la poltrona para con mano nerviosa empuñar el manubrio del aparato telegráfico y exigir responsabilidades á diestro y siniestro pidiendo castigo ejemplar!

Hay quien pretende ver en todo eso, una mano misteriosa que con santa intención á actuación de Botafueyo valiéndose á aprovechando el estado del denunciante; si eso es verdad, puede darse por satisfecha la tal mano por el éxito alcanzado hasta el presente, pero si acaso espera una segunda parte ¡Ah! esas también dijo el manco de Lepanto que nunca fueron buenas.

El vecindario espera de un momento á otro á los detenidos, aún que algunos de ellos banistas, ni vecinos son de ésta, pues aun no se ha dado cuenta que de *la nada* haya caído bastante para llevar el disgusto y la alarma al seno de las familias.

¡Dichoso estado de guerra! ¡aun hay quien boga para su continuación! ¡Que lástima que no les cayera encima un caracter mal humorado como el general Zappero, de triste memoria, envolviéndoles en una de sus famosas acusaciones!

No debo ahondar más en el asunto.

Suyo.

El Corresponsal.

### Sección de noticias

Federico Rubio

El lunes por la mañana falleció en Madrid el sabio profesor médico y eminente operador, el consecuente republicano federal, que hizo célebre el nombre con que en cabezamos estas líneas.

Inútilmente intentaremos reflejar la impresión hondísima que nos produjo la noticia de su fallecimiento.

España entera está de duelo, y esta frase, que corre hoy de boca en boca, dice más que cuanto pudiera decir nuestra prosa.

En el próximo número publicaremos su biografía, que hemos encargado á un corresponsal de Madrid, digno para poder biografiar al ilustre sabio que en vida se llamó don Federico Rubio Galí y fué gloria legítima de la medicina y del partido republicano federal español.

En el número pasado de LA AVANZADA apareció un suelto referente á una noticia de Tarragona publicada en el diario *La Publicidad* de Barcelona. En tal suelto se dirigían censuras injustas y frases ofensivas al corresponsal en esta ciudad del periódico barcelonés, que es precisamente nuestro fraternal amigo y querido compañero de redacción don Pedro Redón.

Como no podía menos de suceder, la gaceta mencionada causó gran extrañeza en cuantos la leyeron tanto por lo improcedente de los ataques, como por ir contra un corresponsal á quien tiene en gran estima nuestra redacción.

Pero si á los lectores les extrañó el suelto, á los redactores les produjo su lectura la mayor estupefacción, por cuanto no tenían conocimiento de dicho suelto, del cual se enteraron con asombro al hallarlo estampado en las columnas de nuestro semanario.

Inquirida la causa de su aparición, resultó ser que fué llevado al establecimiento tipográfico de LA AVANZADA, sin ser previamente presentado á nuestro redactor jefe que es el encargado de revisar los originales y de decidir á denegar su inserción.

Conste pues, que esta redacción protesta de los conceptos vertidos y ofensas contenidas en el repetido suelto, que no es obra de ningún redactor.

La redacción de LA AVANZADA desautoriza cumplidamente la gaceta en cuestión, por considerarla injusta y ser ofensiva para un corresponsal tan excelente como el señor Redón, cuya pulcritud y corrección son reconocidas por amigos y adversarios, y que no ha dado motivo á las censuras y simplezas con que pretendía molestarle el autor del suelto de contrabando.

Nuestros redactores colectiva é individualmente se complacen en reiterar al señor Redón el aprecio que como amigo y corresponsal le profesan, lamentando que alguien se haya valido de nuestro semanario para dirigirle consciente ó inconscientemente ofensas que reprobamos. Para lo sucesivo hemos dado á los cajistas las órdenes oportunas, á fin de que no se repitan hechos como el explicado.

Ha cesado en el cargo de Ingeniero Jefe de las Obras del puerto de Tarragona, don Fausto Elio Vidarte; nombrándose en su lugar al señor Maese, que desempeñaba igual cargo en Valencia.

La *Gaceta* ha publicado un Real decreto llamando al servicio de las armas á 60.000 hombres del último reemplazo, correspondiendo á la zona de Tarragona 536 hombres y á la de Vilafranca del Panadés 347.

Nuestro querido compañero señor Rovira Virgili, profundamente disgustado por la publicación del suelto que en este mismo número desautorizamos, hizo dimisión del cargo de redactor jefe de LA AVANZADA, fundándose en que no podía aparecer ni remotamente como solidario de las ofensas inferidas al señor Redón, á quien le hacen dobles lazos de amistad personal y política. La dimisión del señor Rovira no ha sido admitida, creyendo que no insistirá en ella después de las explicaciones, sinceras que damos sobre el particular, y que esperamos satisfarán al señor Redón como al señor Rovira.

El gobierno liberal sigue en sus trece no queriendo conceder á las provincias de Barcelona y Tarragona las libertades constitucionales.

Según nuestro criterio esto es un error político que puede producir graves conflictos, pues siguiendo la lógica empleada por el ministerio que preside el señor Sagasta, Barcelona y Tarragona tendrían que soportar por tiempo indefinido el peso de la ley marcial.

Si con tales medidas se diera solución á los innumerables problemas que el tiempo pone sobre el tapete, crearíamos saludable el estado que disfrutamos; más como tan sólo sirve la cosa para hacer más grande el montón de asuntos en cartera, he aquí como suponemos, no buena, sino perjudicial, tan equívoca previsión.

Las heridas necesitan antisépticos que las cicatricen y no vendas que oculten y gangrenen mal.

Mañana á las 10 de la noche tendrá lugar en el «Centro federal» un lucido baile de sociedad, que promete verse sumamente concurrido, dada la animación que reina entre el elemento joven de nuestro «Centro».

Encuétrase bastante aliviado de la enfermedad que padece, nuestro querido amigo, el veterano federal don José Brú Veciana.

Deseamos de veras su pronto y total restablecimiento.

Con objeto de tomar las saludables aguas del balneario de Cardó, encuétrase en tan pintoresco pueblo, nuestro queridísimo amigo, el prestigioso federal, don Pedro Redón Serra.

La semana próxima pasada fueron puestos en libertad nuestros correligionarios de Villanueva y Geltrú, el director y redactor jefe del semanario federal de aquella villa, titulado *El Mensajero*.

Nos alegramos de la escarcelación de aquellos valientes correligionarios.

En San Feliú de Llobregat tiene establecido un magnífico colegio modelo nuestro correligionario, el valiente periodista y probo profesor don Ramón de P. Martorell y Font.

Situado en el campo, á 18 kilómetros Oeste de Barcelona, sus condiciones de salubridad é higiene son inmejorables, compitiendo con ellas las de educación y enseñanza, cuyo programa comprende todo lo concerniente á enseñanza general, comercio, idiomas, dibujo, música, gimnasia, natación y trabajos agrícolas, todo lo cual no vacilamos en recomendarlo á nuestros lectores.

Leemos en *Las Noticias* de Barcelona: «Los catalanistas de Tarragona han apeado, así tal como suena y sin paliativos de ninguna clase, de la presidencia de su asociación al señor Gibert.

Según parece, existía mucha marea en contra de dicho señor habiendo disgustado con sus genialidades á la mayoría de sus correligionarios.

La interinidad la desempeña una especie de triunvirato, pues hasta primero de Enero próximo no podrá llenarse la vacante.»

La «Unión Catalanista» ha contestado en la siguiente forma á la invitación que le dirigió el Ayuntamiento de Barcelona para que coadyuvara á las fiestas de la Merced.

Reproducimos el documento en catalán para no incurrir en errores de interpretación.

«Unió Catalanista.—Junta Permanent.—Los pobles que á més de soportar ab indiferencia estulla lo jou d'un réjim excepcional encare s'ubriegen ab festes, demostren palesament que no tenen conciencia de la propia dignitat.

«Per això l'«Unió Catalanista» quina única finalitat es la dignificació completa de la nostra Catalunya, no pot correspondre al atent convit de V. E. contribuhint á las fes-

tas ditas de la Merced, que iniciadas y protegidas per l'Ajuntament que presidia, arribarían als barcelonins los honrosos atributs del ciutatá, convertint á Barcelona en immensa Llotzeria de masells d'anima.

«Lo que ab healthat tenim lo sentiment de comunicarvos.

«Den guardi á V. E. molts anys.—Barcelona, primer de Setembre 1902.—Lo President, Joseph M. Roca.—Lo Secretari, Manel Roca-móra.—Al senyor Alcalde Constitucional President del Ajuntament de Barcelona.»

### Sección literaria IMPRESIÓN

Las aurenas anavan passant per damunt de'l meu cap, una mitja foscor's havia extés per arreu y las velles casetas d'aquell pobre barti's veyan com á siluetas negras dibuixadas per un sublim pintor. La naturalesa semblava que's anés perdent poc-á-poc, quant molt poc-á-poc s'anava enfosquent. La lluna estava cubierta per un vel negre y sols se li veya un débil resplandor que omplia'l cor de una melancolia que entristia. Y allá lluny's veya ben bé l'immensa claretat de'l mitg de la ciutat que semblava desafiar á Natura dihentli que si ella ns amagava la lluna, eran prou els homes pera tindre la seva claror.

D'entre mitg d'aquells carrers bastos va sortir una parella qu'anava enrahonant á cau d'orella. Eran els eternos enamorats.... Jo m'en anava, aquella foscor m'entristia y no podia resistir més les impresions que rebia. Jo volia vida y m'en vaig anar cap dins al bullici.

Allí no n'hi havia de cuadro de Natura per contemplar, ni hi eran aquells enamorats qu'enrahonavan á cau d'orella! Pero hi havia bullici, gatzara y que hi fa qu'estigui plé de mentidas, hipocresias y maldats!!!!.....

EDUART MERCADER.

### Movimiento federal

En el mitin celebrado en Madrid solicitando la vida constitucional para Cataluña, entre otros oradores habló nuestro correligionario don Lorenzo Bermejo, representante de la Juventud federal Madrileña.

Reproducimos lo que de él dice *El País*: «En nombre de la Juventud Federal de Madrid habla el obrero Bermejo. Dice que no viene á pedir, sino á protestar del estado anormal en que se mantiene Cataluña.»

Continúa, que dentro del sistema federal que predicó el ilustre Pi y Margall, es imposible se suspendan las garantías constitucionales.

Explica el programa federal, que empezando en la autonomía individual, sigue lógicamente la autonomía de los municipios y de las regiones.

Dentro de este sistema en que solo el pueblo es el soberano, la unidad de la patria se mantiene dentro de la variedad que hace imposibles los ataques á la libertad.

Se declara partidario de la soberanía popular, en vez de la nacional, y muestra como ejemplo las Juntas revolucionarias del levantamiento del año 1808.

Combate la autonomía que se basa en la reacción y tiranía, en vez de hacerlo en ideas liberales y progresivas.

En Barcelona todo lo que sucede es consecuencia del jesuitismo imperante.

La clase patronal de Cataluña no tiene comparación, por su proceder, con ninguna otra de España.

Termina pidiendo que se busque por la fuerza lo que de derecho se debe tener y no se tiene. (Aplausos).

La Juventud federal de Madrid se reunió el martes de la semana próxima pasada y acordó provocar la celebración de un mitin con motivo del reciente lanzamiento de los vecinos de Canaporobles, al que se invitará á que en él tomen parte las más ilustres personalidades del Foro, la cátedra y la política por tratarse de un completo problema jurídico, económico, social y político y merecer detenido estudio.

Nombró á don Pablo Nougués para que la representante en el mitin que el domingo celebró la unión anticlerical en Carabanchel para protestar del bárbaro atropello cometido por el cura, San Román, capellán de las monjas clarisas.

Acordó hacer una numerosa tirada de un folleto que contenga: la Constitución de Zaragoza del año 83, el programa federal de 22 de Junio de 1894, el reglamento de la Juventud y algunos escritos del ilustre y nunca bastante llorado maestro don Francisco Pi y Margall.

Por último, procedió á la elección de la Junta directiva, siendo proclamados los señores don Manuel Maria Iglesias, Santana, Plaza, Emilio Rodríguez, Bermejo, Riepp, Oria, Laboré, García Prieto, don Pablo Nougués, López Galindo (D. M. y D. V.), don Ignacio Jaime y Tomás Hernández.

# SECCION DE ANUNCIOS

## SALÓN DE BARBERÍA

DE

### Francisco Llauradó

Especialidad en el corte de cabello y la barba. Servicio á domicilio. Abonos

APODACA, 8.—TARRAGONA

## VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

### Servicio fijo y semanal

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros.

Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Certe y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: D. MARIANO PERES

Calle de Misericordia 3, Tarragona.—Teléfono n.º 45

## LA BATERIA

DE JUAN ESTILLES

Establecimiento de vinos y aguardientes

Rambla de S. Juan núm. 39

En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos, dulces y rancios, mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fábricas del país, un gran surtido de vinos y licores embotellados.

Todo á precios sumamente económicos. Especialidad en el servicio á domicilio.

Se sirve cerveza de primera calidad.

Rambla de San Juan, núm. 39. Tarragona

## Obras

### À 3 REALES TOMO

- J. Rizal.—Noli me tângere.
- P. Kropotkins.—La Conquista del pan.
- Idem.—Palabras de un rebelde.
- E. Zola.—Teresa Raquin.
- Idem.—Nantas.
- Idem.—El mandato de la muerta.
- Victor Hugo.—Nuestra Señora de París (2 tomos).
- Idem.—Los trabajadores del mas. (2 tomos)
- Idem.—Noventa y tres. (2 tomos).
- Blasco Ibáñez.—Arroz y tartana.
- Idem.—Sebastián Roch. (La educación jesuítica).
- L. Tolstoy.—Amor y Libertad.
- Idem.—La esclavitud.
- Idem.—Resurrección. (2 tomos).
- Idem.—La guerra y la Paz. (3 tomos).
- Idem.—Ana Karenine. (2 tomos).
- Idem.—Amo y Criado.
- Idem.—Placeres Viciosos.
- Voltaire.—Diccionario filosófico. (6 tomos).
- Máximo Gorki.—Los Vagamundos.
- Eliseo Réclus.—Evolución y revolución.
- S. Faure.—El dolor universal. (2 tomos).
- Octavio Mirbeau.—El jardín de los suplicios.
- Guy Maupasani.—La Mancebía.

Y otras que tienen publicadas estos autores y de los demás que editen las casas F. Sempere, de Valencia; Maucci, Lezcano y C.—Ambos Mundos, de Barcelona.

A 2 reales tomo

- Pi y Margall.—Trabajos sueltos.
- Idem.—Diálogos y artículos.
- Idem.—Estudios sobre la Edad Media.
- Pi y Arsuaga.—El Cid Campeador.

Para su adquisición: Antonio Nayén, Carretera Castellón, 19, 2.º, Tarragona.—Librería de Pedro Tost, Arrabal bajo Jesús, 4, Reus; y en la administración de LA AVANZADA.

## SE VENDE

una taberna situada en la Rambla de San Juan, de Tarragona.

Dará razón en la Redacción y Administración de este periódico, calle de Augusto 14, Tarragona.

## La Joya del Centro

### JOSÉ RIOLA

22, Rambla de Castelar, 22

Gran establecimiento de vinos y licores. Aceites puros de oliva.

SE SIRVE A DOMICILIO

Rambla de Castelar, 22.—TARRAGONA.

## L' DESENGANY

ESTABLECIMIENTO DE VINOS Y LICORES

DE

### José Rull

Rambla de Castelar, núm. 35—Tarragona

Gran surtido de vinos y aguardientes de todas clases. Especialidad en rons y cognacs de las más acreditadas marcas.

Exquisitos vinos del priorato

### Aceites puros de oliva

SE SIRVE A DOMICILIO

Rambla de Castelar.—35

## GRAN TALLER FOTOGRAFICO

DE

### TORRES

36 Rambla de Castelar, 36, entresuelo jardín

### ESPECIALIDAD

en retratos inalterables al Foto-Platino

Fotografías de don Francisco Pi y Margall

36 Rambla de Castelar 36 entresuelo jardín